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第⼀部 事例発表
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第⼆部 意⾒交換 &%
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有限会社ワタミファーム 美幌峠牧場         牧場⻑ 福村 拓也 ⽒

株式会社エース・クリーン 飼料事業部       営業課⻑ ⼩林 祐輔 ⽒

雪印種苗株式会社 道東営業部 北⾒営業所   課⻑ 岡本 泰⼀ ⽒

5678+9+�:;<=>? 333333333333
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⽊質飼料の地域循環 ① 333333333
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( ⽊質飼料の地域循環 ② 333333333333
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⼠幌町農業協同組合                参事 兼 管理部⻑  ⻄⽥ 康⼀ ⽒   

%

[ \:]^_` 333333333333

��abc�Wde 333333333333

⽇本甜菜製糖株式会社 飼料事業部       営業課⻑ 安達 淳太 ⽒
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北⼝牧場（網⾛郡津別町）                         代表 北⼝ 雄⼤ ⽒

333333333333� ⾁⽤⽜⽣産者と⼩⻨⽣産者の連携
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１ 全⽇畜「農畜連携」ワークショップ（北海道「帯広」会場）の概要
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◎ 開 催 ⽇  令和4年11⽉14⽇（⽉曜⽇）  13:00 〜 16:00
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２ 農畜連携にかかる体験・課題等について意⾒交換を⾏います
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�� ���� 事例発表� � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � �����

�

�� �������	
���������������

�

�� ����令和 �年 �� � ���	�
� � ���~����

�� ���������������� ������� �

!"#���北⼝雄⼤� � 北⼝牧場� $"� 	%&'
�

()*+� � �,-./01234� 飼料事業部�営業課⻑� 	��5
�

福村拓也� � 673489:;<�=� >?@A��牧場⻑� 	>?'
�

⼩林祐輔� � 1234B��C�D��� 飼料事業部�営業課⻑（北⾒市）�

E,FG� � HIJK1234� 北⾒営業所�課⻑� （北⾒市）�

⻄⽥康⼀� � L?'MNOPQR� ST�U�管理部⻑� 	L?'
�

VWXY� � 6734VWA�� $"Z[\� 	L?'
�

S]#���^_ `abcdefCgJhf#ij ��k�

	lm省略
�

�

�

�� 事例発表�

�

��� nopqrstuvuwxscd�y�e� Mez{8��|}~���3� �����Me

z{p�������6�q������ ������xuw�s�v,��8��|}~��S]

#� �� k��北海道以外の ` bcd��S]xuwx��rs�v��cd � �s� � ����3�

qsrs� �¡3進⾏役をy�e�¢£¤�¥¦§¨�©ª«G� ¬ �®¯���xuw�s�v

°±²�協⼒のほどよろしくお願いします。�

初めに主催者を代表いたしまして、全⽇畜理事の橋⾕治男より開会の御挨拶をさせていただきます。

橋⾕理事、よろしくお願いします。�

�

��（全⽇畜理事）� y�e理事の橋⾕でございます。岩⾒沢で家族経営で酪農と³´�µ¶��rs

�v·�#�$"t��G¸�3��¹º����xuw�s�v�

� !"�t�»w�xs�¼½¾p�V¿�ÀÁ�Â��ÃÄÅr�su�Æ¤�¼½p�Ç»cd�

ÃÄ�År�ÈpÉr �±�Êxs�vË�ÌuÍ�efhfÎ��ZrÏ»�Ð�V¿Ñt»�Ò

ÓÔq�� �Êxs�vy� ÕÖsr�s�s�Õ»q¶�x�×����Êxs�t��± � Ø

V¿q� �Ù�Ú)�V¿ÛÜ ÝÞqßàpq¶����rs�v�±tuÎß�ás���â�
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は飼料の国産化、堆肥の肥料�t��ãäåVq°�hfæç�èéê ëì���x���í��Ê

xs�v�

� Ë��Mez{������s�p9î=D�qëìïð��vy�e ������yâñ���

�tstu8��|}~����À»�hf#�¼½cdu»�ò�óîôóµõö !"��÷ø�

���rs�vËs�p�ùt�ú�Â ��x�û�ü�xíxíqýþ ������s�vÌu

Í�Î��ßà�����±tu¿ép��qx�±pØx�xcq���x�qx�	
�t��r

s�vË��Î�cdの事例紹介や活発な意⾒交換��t�pt��rs�v,����ít»�x

�t��s�vÉr �±�Êxstuv�

�

��� ���G��事例紹介を始めます。�

� 本⽇事例紹介をいただく�k�¼�ò�÷øxuts�v�

� � � ^� 津別町の北⼝牧場の代表、北⼝雄⼤さん�

� � � �� ⽇本甜菜製糖株式会社の営業課⻑、安達淳太さん�

� � � �� 673489:;<�=美幌峠牧場の牧場⻑、福村拓也さん�

� � � �� 1234B��C�D���営業課⻑、⼩林祐輔さん�

� � � �� 雪印種苗株式会社北⾒営業所�課⻑、岡本泰⼀さん�

� � � �� L?'MNOPQR�参事兼管理部⻑、⻄⽥康⼀さん�

� � � �� L?'�6734VWA��$"�VWXY�ò�

� �� `名の皆さんによる事例発表��vË���ít»�xts�v�

�

� それでは、早速事例紹介に⼊っていきたいと思います。�

�

�

�

�

�

�

�

�

�

�

�

�

�

�

- 5 -



�

�

事例発表１�

� �

�� �� � ⾁⽤⽜⽣産者と⼩⻨⽣産者の連携�

	
�� � 北⼝牧場（網⾛郡津別町）� �
� � 北⼝� �� � ��

�

��������

^� 北⼝牧場は網⾛郡の津別町に所在。⽇本⼀寒い陸別町と接していて、夏場は � 度以上、冬はマイ

�� �度近くになる過酷な環境で⿊⽑和⽜の繁殖を⾏っている。�

�� 経営は家族経営で、労働⼒としては⽗と⺟と本⼈の � kv����j �¬ �����cdhf�

��Y���� ` � °vA!�"#� ¬$%& ��'(|� ·)��G*!�+!�,*!�

ラップサイレージにしている。販売頭数は年間 $ ���- .�cd � .�/�01)2� �

〜�3㎏程度で販売している。�

�� 北⼝牧場は祖⽗の代から⽜を飼っていて、最初は搾乳とホル�9î��45C64v7�$pq

って和⽜の⼀貫経営を⾏い、⾃分の代で和⽜繁殖に変わって現在に⾄っている。経営基盤の整備

��� 年前に畜産基地建設事業（補助事業）で⽜舎等を建てた。地域の⼩⻨⽣産者と、堆肥と⻨

稈を無償で交換している。出荷の状況としては、サロマにある北⾒家畜市場で販売し、⾃分も参

加している流氷⽜グループ（肥育グループ）の仲間が購⼊し、流氷⽜になる場合もある。�

�� 8M�t���9:;� - 割は⾃分で⾏い、残りの病気や繁殖障害等が懸念される � <�=>

師に依頼。分娩と家畜の管理は、デザミス社の�? (�|}� を導⼊して、家畜の健康管理や

分娩の管理を⾏い、カメラも ¬@ABt�����Cef��¯�x�v�

�� DE��FG�H��Ii ÛÜÝÞqßàpÉr�JKµLMi�FGt��N.� �ÕO

t�x�vPQ�t��RST�UV��t��N.� �BW��Ë���X�÷ø�É�W

質飼料のキャトルエースを育成⽜に給与している。�

�� 農畜連携の取組のイメージは、北⼝牧場で⽜を飼養し、そこから出る堆肥を畑作（⼩⻨）農家に

供給し、⼩⻨収穫後に⻨稈を敷料として供給を受けている。北⼝牧場は⼩⻨を刈り終わった⻨畑

にロールベーラー等を持参して⾃分で収穫。畑作農家は年に ¬Y�� �� �� �Zp[6�J\�

⾃⾝が⾏う。�

�� 連携している畑作農家の組織は、北⼝牧場の隣地区に⽊樋桃源ファーム（3 ⼾で組織した農業法⼈）

があり、主にバレイショ、⼩⻨、タマネギ、甜菜を⽣産。運んだ堆肥は、主に⼩⻨とタマネギ畑

に収穫後に堆肥を散布。北⼝牧場から �〜� ㎞程度のところ。散布量は 3]^%& 程度で、散布時期

は⼩⻨を刈り取り終わった $��9�_` abtc�¶u ���Z� ¬Yv�

d� 北⼝牧場は⻨稈を約 �%& �d±ejvV) � f	E��
gdxvh´Mi� �%& �´j

�t�x����kr� �%&は他の畜産農家に供給。収穫した⻨稈は敷料庫に保管し、⽜床が汚

�udZrM���l§�Smv�

n� 敷料にはおがくずやバークも使⽤しているが、原材料が⾼騰していて、⻨稈の無償提供はとても
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�

ありがたいし、敷料の購⼊費も抑えられる。繁殖経営に転換し⾃給飼料⽣産が強化され、購⼊飼

料の依存度が低減した。畑作農家は、肥料が⾼騰していて牧場からのたい肥の無償供給を評価し

�x���±v�����©���VTv�

�� 取組の課題としては、購⼊飼料の値上がりや燃料、資材費の⾼騰と、肥育素⽜や繁殖素⽜の価格

の下落。⼩⻨の倒伏等を予防するために草丈が短く品種改良���⻨稈の収量が減ったり�op

不順による⻨稈の収量や品質への不安があることも課題。�

��� %&'�� 3 ⼾の畜産⽣産者が集まってブランド⽜「流氷⽜」を⽣産。流氷⽜は独⾃の飼料で飼

qtrs�tpu�vw Õxx��ü�v3年後の ¬¬`年の和⽜オリンピックは北海道で開催

ynv3年後に和⽜オリンピックに出品できるよう頑張りたい。�

� �

�

z{|cd 3��� }}~資料��

�

�

�

�

�

�

�

�

�

�

�

�

�
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�
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事例発表２�

� �

�� �� � ����������� �!�

	
�� � "#��$%&'�(�飼料事業部� 営業課⻑� � )*� +,� � ��

�

��������

^� ⽇本甜菜製糖飼料事業部の安達です。「甜菜の資源循環について」、ビートパルプの話を中⼼に進

¯s�v�¯p�,-./01234��ä�É�v¼�òcd���~�� ��m��ts

れている。創⽴が �-�- 年、⼀昨年 � 周年を迎えた。事業は、砂糖の製造販売が主軸で、ほか

にペーパーポットの販売や不動産業、そして飼料の製造販売を⼿がける飼料事業部がある。�

�� 北海道の製糖⼯場は、「ホクレン」、「北海道糖業」、「ニッテン」で、北海道 � 4 $ 9�v��Â�

北海道糖業の本別製糖所が今期で製糖の⽣産終了が決まっており、来年かd� � 4 ` 9��/0

体制となる。製糖⼯場における産物は、砂糖以外にも⽜⽤の飼料として使われているビートパル

プ、⾷品や飼料添加、イースト菌の製造にも使われ�糖蜜、精糖の際に出る糖汁から不純物を取

り除くときに使うライムケーキ、原料の⽯灰は⼟壌改良剤として畑に還元されている。�

�� ビートパルプの⽣産や流通について、北海道のビートパルプの⽣産量の近年の傾向は、種⼦の改

良や好天にも恵まれ、安定して �$ 万ｔほど収量を確保していたが、今年は ` � $ ⽉の⻑⾬で病

� Ã��j � 割減る⾒込み。道内のビートパルプの需要が ¬¬ ��cd ¬� 万ｔなので、北海道

f� �$ ��p]����〜3 ����Û��������x�v�

�� _fH�C������w���� 3 年 3� �^ﾄﾝ前後で推移していたが、今年 � �cd�

ビートパルプは、エネルギーコストの⾼騰を受けて⼤幅な値上がりがあり、前年対⽐で $�3 �

��� r���w��j ���^��v�

�� 輸⼊ビートパルプの輸⼊量と輸⼊先について、輸⼊量は近年 ¬� � ] ��Àx��� ¬$ � ]v�

Û��ó�D. ��À»� `3� °��¯�{püî��B��C�'Dq°cd�Ûv��

���Ââf�H�C����_©pÃY¶�xu�� É¶u �Âââ©�ãä�Õsr��

¬�3 年からは中国⾃体が輸⼊に転じている。?� f�H�C�����Fw�	 �¡w�
��

¬�� �^�� °cd¢£p�¤�¥��¬¬� 年初めには �� �^��v��cd�¦O��

今年 3 �p� 3� �^���qr�§��dq��( ���]��¨�E~��©�Øq°�

Ér�?�f�H�C����j $��^��s�ÕOt�x�v�

�� ビートパルプの特徴について、まずペクチンの含量が豊富。繊維の⼀種であるペクチンの含量が

⾼く、ルーメン内で乳脂肪の原料となる酢酸が⽣成される。さらに糖やデンプンに⽐べて消化ス

û�ü ªµc������©«h¬�(np�Øq ¶�x�vH�C���p�ó�(�ó

の軽減効果もあり、ビートパルプがルーメン内にある余剰のアンモニアを効率よく利⽤して微⽣

¬)uò»T�h5pØq��v����©�ó�(�ó��¤�®������¯Ó°�±

² ³d��v�Xp5´�µ�¶·tuv~¸¹º» ¹¸� �C¼(ED|�G*!�'(|��
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中間値となっていて、濃厚飼料と粗飼料の良い点を併せ持つ飼料となっている。また、飼料⽤タ

ンクからの給餌ができる利便性もあり、エネルギーの補充や⾼⽔分サイレージの⽔分調整として

も⼿軽に利⽤されている。�

�� /09��/½��uH�C�����h�����G¾ÔpÃY�+¿H�C���� ¬ JÀ

がある。乾燥ビートパルプはホクレンや商社など、⼀次店に卸され、そこから畜産農家へ⾏き渡

る。また、ニッテンの場合は飼料の原料として、広尾町のとかち飼料に運び、配合飼料や混合飼

料に加⼯し、畜産農家へ販売している。⽣のビートパルプについて、芽室製糖所から � ÁE °

の近郊牧場で⻑年⽣パルプを�Át�xuwx�x�ÂÂA�pØx�÷ø��vVÃ�9î�

� ~ÄÅ ��h���� � � � �Æur � Ç °ÈÉ�VÃt�x�v� �cd ¬ ��/0Ê

�Â����9��� � �p � 度取りに⾏く。それとは別にバンカーサイロにも詰め込んでサイ

Ë��é����� �cd ` ���VÃt�x�vh�����D~C�����µ,ÌîË�

��Íj�~ÄÅに混合することで嗜好性が増し、乳量にも反映する。�

d� ビートパルプと糖蜜を使った製品について紹介する。ビートからの副産物を無駄なく便利に利⽤

するために、とかち飼料で配合飼料や混合飼料に加⼯している Î}¬3 �H�C���� ¬3ÏÈÉ

込んだ配合飼料。分離給与の畜産農家には、配合飼料とビートパルプを⼀度に給与できるメリッ

C É�v{p�Ð�.�'Ñ�vH�C���pÒ�sµ��Ì��î��CÓq°�ÈRt

た混合飼料でÉ�vÔÕÖ ×�pÕ»�Ø�3q°pÃÙ����uÍp�cqr�CË� 

cc¶�x� ����Ð�.�'Ñ�w��»ÚÛ�»�������Ü Õx/ÙvÌ�

ラスは糖蜜の液状飼料である。~ÄÅ pÈÉur�kÝpÞrc��ßÁ��vkÝ àq»qr�

áâ�ãT �pq�v�~���ä4A����pm¶��r�åæp��ç¶�x��/Ù

�!��pVÃtq d���v�

n� 北海道の輪作について触れ�。バレイショ、⼩⻨、甜菜、⾖類ですが、畜産と畑作兼業農家では

甜菜の後にデントコーンを作るケースもある。輪作の目的は病害⾍の発⽣の抑制や安定収量の確

保であるが、輪作の⼀部になっているビートは、北海道農家の農作物の基幹作物で、輪作体系に

�èc�qx2ä´¬�q¶�x�v�

�� まとめである。耕種農家は輪作体系を通してビートの安定収量を確保しながら、畜産農家は製糖

副産物を上⼿に利⽤し、乳⽜や⾁⽤⽜を⽣産している。さらに、家畜ふん尿は輪作体系畑地や⾃

給飼料にも活⽤され、無駄のない形で資源循環が回っている。⾏政の取組として、⾷糧⾃給率や

飼料⾃給率の向上が挙げられているが、貴重な国産飼料であるビートパルプは北海道畜産にとっ

て必要不可⽋な飼料となっている。�

�

�

z{|cd 3��� }}~資料��
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�
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事例発表３� �

� �

�� �� � ����������� �-�

	
�� � ./�(01234�5�6789:� 牧場⻑� � ;<� 拓也� � ��

�

��������

^� 673489:;<�=>?@A��éÂ��v89:;<�=�yâpË�� M��6ÓM��

して展開している。ここでの経営理念は「未来の⾷の安全と安⼼、環境を守るため、⽣命を循環

���6ÓMN�!ê���x» �7rÉ��ë���6�ìÁt�m¥í°q��î43ï»

rpðñ�� �É�v�

�� >?@A���¬�$ 年に畜産クラスターを活⽤して、美幌峠牧場の⽜舎を建てて現在の体制を整

えた。それ以前は、隣の町の弟⼦屈町で短角⽜、褐⽑和⽜を中⼼に⾁⽜の肥育を⾏っていた。し

かし、経営⾃体が安定しないことから酪農を選択。美幌峠牧場は当時町営牧場であったが、⾚字

で町営牧場をやめるとのことで、ワタミファームがそこを借りて、酪農を営農することになった。�

�� >?@A����A  ¬�$ 年 - ��>?'�>?@�òóp�ô��võö�÷  ¬� ��ø

çq�÷ � 頭。⽣乳⽣産量が ��3�]	¬¬� 年）で、経営"#��>?@A��ùYú'�û

!��R��� �$%&v�

�� 飼養管理の特徴は、春から秋にかけての完全放牧。放牧地に⽜を放して集約放牧。冬は⽜舎に⼊

れて、夏の間に収穫したグラスサイレージにビートパルプやふすま等の補助飼料を加えて ~ÄÅ �

して給与。ビートパルプは、⽜の健康と国産飼料の供給の安定性を図るため利⽤。草⾷動物の安

定を穀物飼料を使わずに飼養。このチャレンジを続けて今年で � 年目。乳量は普通の配合飼料を

Ã�u�p¶Û��àqx ���l§p4¶�x�v�

�� 牧場のデザインとして、ワタミが酪農経営をやる意味は、動物福祉と環境と⾷糧安全保障の � Ø

を考えた。ただ、もうからないとやっている意味がないので、放牧、循環型という⽅法論を選択

した。先進の技術や最新のテクノロジーを導⼊して⿊字化し、今、何とか安定した経営になって

x�v�

�� 牧場の農畜連携としては、放牧なので⽜は放牧地でふん尿をする、それは草地にそのまま還元さ

れる、冬の間の⽜舎で出たふん尿は、しっかり発酵させて採草地や放牧地に散布して循環させる。

また、我々が持っていった堆肥を峠の下の美幌町で畑作を営んでいる⽣産者に還元し、⼩⻨農家

から⻨稈をいただく、そういった連携取組を今粛々と進めている。�

�� 今後の牧場の取組については、動物福祉と環境と⾷糧安全保障をいかにもっと推進していくかで

ある。やはり利益が出ないと何の意味もないので、しっかりもうける営農への発展が必要である。

⽅法論として放牧酪農、循環型酪農をより発展させて、さらに⾜腰の強い牧場として進めていき

ux����x�v�

�z{|cd 3��� }}~資料��

- 21 -



- 22 -



- 23 -



- 24 -



�

�

- 25 -



�

�

事例発表４� �

� �

�� �� � ⽊質飼料の地域循環�!�

	
�� � &'�(=�>?@A�B�飼料事業部� 営業課⻑� � ⼩林� CD� � ��

�

��������

^� 今⽇は⽊質飼料「キャトルエース」の実物を持ってきたのでこれからサンプルを回す。どんな物

か⾒ていただき、匂いをかいでいただければと思う。�

�� � 年前p、農⽔省で「⽊材を粗飼料に」という研究が始められて、北海道を含めいろいろなとこ

ろで研究が進められ、これを当時の社⻑が目にしました。北⾒市の周りにも⽩樺がたくさんある、

⽜もたくさんいる、だったら、北海道の会社らしく、地元のものを地元の⽜に届けられる事業を

したいと⾔って、全く別分野からの参⼊で始めた。原料は �Ï⽩樺⽊材を使⽤。網⾛の⻄部、

ü��ò��ýû���æp�WÙ�t�ßx_�qxþ ¶u��µ�x����Ù���p

R¶u�p/Ù9��WÙ'~�pt������4�9��]9v�

�� ⽩樺チップのイメージは、圧⼒釜の中に投⼊し、⾼温⾼圧の蒸気で⽊の中の⽔分に加⽔分解を起

こすと、糖と酸を⽣成し、⽜が好む⾹りを出す飼料になる。熱と⽔だけで反応させるので、いつ

作っても出来栄えはほぼ変わらい、天候等に左右されない安定した飼料である。現在はオホーツ

������u_f�WÙ�9�©�»����x�����´¶�x���]¬�	
�i�

⼀切混合していない、とても安全で⾼い粗繊維量、嗜好性を有した良質な粗飼料である。�

�� 特徴の⼀つは、「適度な硬さ」である。畜産⽣産農家からの、①まだ硬さが⾜りない、②繊維質で

硬さの強い粗飼料が欲しい、③反すう材として効果を期待できる飼料が欲しい、等の要求に対応

���v��ô�CD���ÌîË���+A!V���¶·�����±�� �´�É�

ことが分かった。反すう材料を強めたいステージでは非常に使い勝⼿のよい飼料だと思う。�

�� 次に「成分分析量」である。⼀般的な畜産農家で使われる稲わらやチモシー牧草、これらと ~¸¹

を⽐較すると、良質の牧草p¶Û��àt�rq»�9����ÉsrÀ»qxv�¯����

デメリットかなと思えたが、繊維の重要性が⾔われている中で、同量の質量に対して少ない質量

で繊維量を補えることは、効率的で経済性が⾼い。�

�� 次に「多い繊維量」である。繊維量が豊富なほか、⾼圧と⾼温で加⼯するので、⽊の中に含まれ

�x�D���¬T��t�étµ�xß�p���vÒò�t� �ò°Ã�x¶�ts±�

ではと思ったが、調べてみるとルーメンの中の滞留時間は⻑く、破砕された⽊質は有益な物質の

ì���t�x�v�

�� {p�ÚxØ� xx �É�vÚxØ� �»�tp���Ôp��Úx¥��64���R

p���Xs�ÚÛ¥�d��vÒrc���±p��t»� ~ÄÅ �ÂpÈÉ�������É

る。乳⽜はグルメで、おいしくないものは⾷べない、あまり⻑いものは⾷べないし、嗜好性が⾼

x�x±��t�v�
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d� {p��� �É�v���´���D�0	Á|E�D�0
 �s��x��� ´c¶uv

Á|E�D�0�RS´�Ó���Ö ×��»�����©pÛ¶����RS´�Ó�ù�

スピードがどんどん増えていくと⾔わる。繊維分解菌はただ粗飼料を分解しているだけでなく�

9���T�´�� ����v!"p�N�D��¸���N��B~#���GJ�¬T 

u»�ò�s��x�v��d��pVÃ����$�]%tu��p�&5´ ´���t�

出た。⽣産者の中にはブランド戦略の � Ø�t�'ÍÃt�x�¾�x�v�

n� 次に「メタンの⽣成抑制」である。原材料の⽩樺には⾹り成分以外に、ベチュリンという天然の

5´ Ér(ÓÖ èxvo)ph��x�W�*+� �Ïぐらいの部分にある。飼料として給

Ãtu�R��9�,³�-p./t�Îô¢£ÓF�01Â�É�v�

�� 現在、北海道だけではなく、⼀部東北の畜産家でも使っていただく準備をし、� 2��À»�¼

さんの声に応えられるように⽇々努⼒している。何なりとお問い合わせいただければと思ってい

�v�

�

�
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事例発表５� �

� �

�� �� � ⽊質飼料の地域循環�-�

	
�� � EFGH&'�(�IJKLM�北⾒業所� 課⻑� � N#� OP� � ��

�

��������

^� � °�B��C�D���ÁÑC�B���ÚÛ���x��~ÄÅ #�9��hf#�ZÙt

u©3�����v�

�� ⽊質飼料を使ってみようとした背景を聞いた。この ~ÄÅ #�9�������4©pÉr�� ⼾

�õöMi�56�7�  �ØÉ�v����+öÁ� ~ÄÅpÈRt�x� �*���ÌîË�

ジのカリウムの濃度が年々上昇していて、それに付随して低カルシウム⾎症のリスクが増⼤した。

��89��op	�����ÕÜ:
�;<µ�=> �D�C��9�p´NÆ6t�xu?j

があり、また草地⾯積が⽜の頭数の割には⾜りなくて、良質の粗飼料を安定し�@A��qxß

à BCv�

エース・クリーンから、カリウム含量が少ない、繊維が多い、硬い、嗜好性に富む、などの紹介

 Ér�¬�-年度からキャトルエースを導⼊。�

�� ÁÑC�B���V�t�x�eJ�Dxuv·)�+ö���xØ�����ÌîË���5

´i�S�pAE�G¾ÔpÀx�  �F3〜¬F3GH^�gdx�+ö�� ~ÄÅ pÛ��vÎô�

¬F¬GHgdx 01�����v�

�� IJ�K��x��  ~ÄÅ センターの屋内の飼料バンカーである。その中にトランスバックの中

cdÁÑC�B����Lt������»x���:ÁÌ��ÂpMÛ��v×�pxxNx

 t��O©�PApÛ¶uQ�p��R¶xNx ��v~ÄÅ ⾃体は混合して近隣の農家に

Æ�N�N��ß��ST���U����V�~û���V!W��� � .�XpUV���

¬�9�� É�v�

�� 嗜好性が⾼いことについて聞いた。非常に⽢い匂いがしていて、嗜好性が非常にいい、採⾷量が

ù�u����vN��ST����9���VXYt��~û��t�ZÙ���9���É

� �VXYt��~û���V!W��u ~ÄÅ のほうが⽢い⾹りは特に際⽴って、ラップを破

x�¯»¶u��p×�pxx[r �\ÂpuÍ�¯�v�

�� 技術者と帯同して毎⽉確認しているが、ルーメンの張りが良く、リンゴ型（たくさん餌を⾷べて

»��ß�
�� ù�uv+öq��x¶xÚÛ�]tx �c�x¶�+¶�]t»qxv

ÁÑC�B����,B_�`��u¯p^6�qc¶u��D��C É¶uv�

�� ~ÄÅ #�9�pÃÛr�=>_�D��C��`EÔp÷aw�s�¯uvXfbc ³¶��

ケトーシスが減って、四胃変異が減ったという効果が出ている。写真は再梱包されてラップされ

�ZÙ��u�Ù��d �~���xuß���pVÃt�x�½Yv�

d� エース・クリーンの⼩林さんにも協⼒いただいた肥育農家の声である。肥育⽣産者の給与は F3〜
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� Ç^頭ぐらい。嗜好性が良く、⾁⽜の場合トップドレスするとその草を⾷べてくれる、嗜好性が

⾼いので、暑いときでも採⾷量が変わらなかった、それから、繊維が多いので下痢になる⽜が減

って治療が減った、繊維が多いのでフンをきちんと固めてくれる、フンの状態が良く敷料交換頻

度が減った、もろもろの複合的があった、育成⽜の増体が⾒られた、等々の声が聞かれた。�

n� ��cd��B��C�D���んと協⼒しながら、いろいろな場⾯での使い⽅や可能性を模索

t�x�ux����x�v�

�

�
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事例発表６� �

� �

�� �� � QRST>U>���� �!�

	
�� � V7WXLYZ[\� ]^�_�管理部⻑� � ⻄⽥� `P� � ��

�

��������

^� 私は現在管理畑所属ですが、その前は - 年間畜産担当をしていた関係で、今⽇は⼠幌町のバイオ

e����Cp����îMN�Mez{�ZQpØx�÷ø��vÌcdy)�äi�÷øt�

その後、⼤⽊牧場の⼤⽊悦⼦社⻑から、実践している取組や苦労話などを紹介いただく。�

�� ⼠幌町は⼗勝の⾷糧基地。北海道の中でも有数の農業地帯である。⼗勝平野の北部に位置し、⼈

f� �� gvø"#�j �< Mg��hMÂ��vMO�QR¤÷� �⼾弱で、�⼾当

ur�i8"#�h´Mi �3%& 程度、農畜産物の販売⾼は �3 j�vV�k�hfÖ�ÕxM

N 8s��x����±Íef�£� ��� j��'©y)� � ´� �	`�％）を占める。酪農

�V�kÀ�é �ò�x��çq�÷�ö��$� ��'�f� �¬ l� `¬� �v��

d��cdfÃ���[6�6Ó¬� �� ]を超える賦存量を有している。�

�� L?'�MN��æm´¬�NËî|}�Ânpj]w�]9TN�o»cdê�v ���e

産では、年間 � � ] �⽣乳を出荷する酪農で�,G��÷�k�pr�$����酪農i�hf

��u���9î������$��t�64tux��ü�t í� �hf qò��v�

� � Àî rxpz{�sttRxq d�ñMi��kå�⼤、⽣産性の向上と効率化、低コス

Cé�µ¶�x�v�

�� 畜産から堆肥を畑作農家へ供給し、畑作からは委託されたデントコーンや、飼料⽤トウモロコシ、

えん⻨などを栽培して餌としてefMiu供給する。また、⼩⻨の殻を⽜舎の敷料として供給す

�q°�o»cd��©�m¥Ô���î�MN �¯d��x�v�

�� 資料で酪農と⾁⽜に農協リース牧場と書いてあ�。酪農や⾁⽜経営�v�µ�\�õöPApÀ

w�M� xä�É����MO Zyt�D��¾2�z�{M�X|t��ZQ�}~ � 年

$cd�¯た。これから紹介する酪農家のバイオガスプラントも、初期投資が非常に⼤きいので、

MO �fZyt�	�At�
D��¾2��º������x�v�

�� �L?'4©�Mef¬���Õ�^� ¬年ぐらいの推移を整理した。�⼾�QR¤�Í�±°

¬ 年前の平成 �� 年の頃に農畜併せて ¬ j���v� 年前の平成 ¬� 年に � j��V@�

���� �年後の平成 ¬`年に初の �億円を超えた。昨年ま� `年連続で �j�����x

�v�

�� h´¬��£pØx�vh´�°±t��´j"#�;���ü�V�����Õ �s����

�� °V�q�»pq¶�xqxv������;�G*�+�05 �� 年と⽐べると、ほぼ同

�"#�É� �`� j�cd �¬` j�p���3Ï��»v�����éq°�Ü�¿é�ÙJ�

������é��}� やロボットトラクターなどの導⼊等、効率的で⽣産性の⾼い畑作農業に展

�tu�-�¸��v�
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d� 酪農は、3� j�  -$ j������ �-�Ï�j ¬ lv$�� �F3 lv��� � lvef��

» ×�pV�xv����kåV�À�é�õöE�~CµNî�e����C�x¶u��

端の技術の導⼊等で、低コストでかつ効率的で⾼い⽣産レベルを維持してことに起因。�

n� ⼠幌町の酪農の実態でÉ�v}~ � 年代から急速にフリーストールパーラーが導⼊され、機械化、

省⼒化、規模拡⼤が図られてきた。フリーストール⽜舎は家畜が係留されていない（つながれて

xqx
���ä�p�����cd(������p�¶��µ�tx�Ð�É�v��°��

そこから出てくるふん尿は、⽔分が⾼く、発酵が不充分な未熟堆肥で、農地への還元や、腐臭や

河川・地下⽔への汚染が懸念され、地域の課題になっていた。�

�� 資料は、そういう実態を、町内酪農家の飼養頭数規模と粗飼料の⾯積で整理した。経産⽜ � �Æ

たりの粗飼料⾯積。通常は牧草とデントコーン、飼料⽤トウモロコシ併せて経産⽜ � �Æur �

���&  ��vif� � 頭当たりの⾯積を⾒ると、頭数規模の多い形態ほど � �Æur��ç

料⾯積が少ない。�������k��� �ò°  ����Y�i8å�v�

��� L?町は、農協が付加価値確保事業を⾏い、その付加価値利益を組合員さんに還元しているので、

経済的な理由での離農やリタイアする組合員少ない。経営を中⽌する⽅が少ないので⼟地が空か

qxvh´QR¤ À»��òqv� ]tx�cr�x±ãV�Ð�É�。粗飼料が少ない

ので、少しでもエネルギーと栄養価が得られるデントコーンを作る、近隣の畑作組合員に委託し

�ô�CD���@A��q°�ô�CD��]Vî�VÃ) ���t�x�v�

�¬� h´QR¤��[6�@A�vï»r�æ,�É����Æ6M��C¼(ED|�7�p[6

�¡¢してもらう形で、耕畜連携が早くから進んできた。本⽇出席の⼤⽊牧場も、早くから⼩⻨

�[6�£Wµ��$%& �k�Æ6�ô�CD����¯����hp[6�¡¢t��d¶�

x�v�

��� ���kåVt��rq���¤¶���@A��るが、⽜から出てくるふん尿については、散

¢��v� q���¥�m¶�x¶�»�qxv�kåVtu��p¦§��ïð�É�v�

�îü���±x±i^�Â�Nî�e����C�TNi^�s�¯uv05 �3年当時の第 �

ú$��' ·)�qrå¨���C � æ�ABv05 ¬�年に技術的な課ð���tq d�Ë

度は農協で、シンプルで普及型となるプラントを設置。¬� 年に、⼤規模な牧場と書xu VWA

場の事例である。消化液を広域で⾼度利⽤しています。¬` 年には、酪農⽣産場⾯の⼤きな課題で

ある省⼒化に向け、搾乳ロボットなど導⼊し、搾乳と給餌とふん尿処理の全てを⾃動化するプラ

�C�z©�\�G)Ôp�Av¬$年は、初めて酪農２⼾の共同型のプラントを設置した。�

��� 今後ますますニーズが⾼まると考えている。今後の酪農経営のイノベーション実現にはバイオガ

スプラントは必須だと考えている。今後の課題を整理����â�sªTNy«�¬³�Vhí

能エネルギーは固定買取制度（�~）が前提、北電の系統連携の容量不⾜などである。導⼊のニー

®�ñ��É�����E¯ Ös¶��ò�xqxå�pÉ�v�

�3� 05 ¬� 年の⼤⽊牧場のプラントの事例である。設計上頭数規模 $3 ��y_� $ */��k�

É¶u。家畜ふん尿処理に苦労されていて、町内第 � ú$�q�Nî�e����C�ABtuv

���� ¬ � ] を超える堆肥の半分以上を近隣の畑作組合員に供給していたが、これがバイオガ
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����Cpq���[6cd�é°p¿��vý¯�h´�hf#p±²3���t��cÔ

p� ��⼾の畑作組合員と利⽤組合を設⽴し、広域で機能的に⾼度利⽤する体制を整備した。�

��� 堆肥は、基本的には硬いものなので⼤型ダンプで⻑距離輸送や、畑作農家のところで積んでおく

�� í°�É¶u��°��Nî�e����CcdÃ��é°�Ì�Ì��°ß��J\µ

¡¢p�¢Á�Ó³ xä�É�vsu�h´Mi���ípm¶�x¶��#ò���qxv

そこで近隣の畑作組合員で利⽤組合を組織化し、距離的には 3G´ cd $G´ �h´µ�p�´¡

貯留槽 ¬�3��k� ¬ æ�Ì��îCABした。⼤⽊さんが運搬し、貯留しておき、散布のと

�pVW�ò �6�¢Á¡¢Ó�¶Ãt��h´Mi ��cd»�Ãt����7�p¡¢

し消化液を利⽤してもらう。使ってもらい易い仕組みをどうすればできるか � 年ぐらいかけて相

·tq d�¯��u���C�É�v�

�`� 資料は⼤⽊牧場のシステムフローです。雑排⽔、残餌などを合わせて、� � �$] を原料槽に投⼊

t��� 度 ¬ ��¸Ø�!W¹� ¬ ØÉ����RE � ���9�!W�i��é° Ã�

��、貯留槽にオーバーフローして、オートマチック処理される。発電機のラジB�9�º%�

使って、真冬でもしばれないように乾燥させ、育成⽜舎などに敷料としてリサイクル。発電機の

»¼�%pØx����pt�利⽤して、発酵槽の保温や⽜舎の搾乳機器の洗浄などに利⽤する。

 �ò°C�x��q»½¾t�x�ßàv�

�$� ��îü����C��ä�½¾å¿�É�v05 ¬`年 ¬ �pPA t5t��� � � �cd

売電を開始。その年は試験稼働でÉ¶u �¬$ 年は丸々� 年間 ��3 ��½¾�01�É�v� �

計画発電量 ���$`GÀ pPt� ��-�-GÀ ��E¯P¶� �¬-Ï。発電出⼒は計画では ¬¬�GÀ Ã

⼒であっu  ¬$-GÀで稼働している。発電機の稼働率も -�F�Ïv�

�-� 令和元年の � �cd � ⽉の⽉別の発電量をまとめた。北海道は冬場ではマイナス ¬ 度になる。

その厳寒期でもガスの発⽣が落ちることなく周年安定稼働している。寒冷地の課題もクリアして

x�v�

¬� ��îü��05 ¬� 年に計画したバイオガスプラントの導⼊計画。これまで乳量のトップ �¬ �

¾s��Nî�e����C�ÁÛÂ�v�� ⼾で共同もあるので、�¬ æ����C ½¾t�

いる。去年フリーストール⽜舎を改造して搾乳ロボットを導⼊した⽣産者がバイオガスプランC

�ABt��� æ�Nî�e����C ½¾t�x�v� 5'Â���w�����C ½¾t

�x����_©��L?'��v�

¬�� 05 � 年の胆振東部地震のブラックアウトのときには、系統連系の制約からバイオガスプラン

Cの電⼒を直接活⽤するということはできないけれども、酪農における電⼒の必要性を産地全体

�認識を共有しており、進んでいた発電機導⼊が活躍し、相互扶助でブラックアウトを乗り切っ

uvVW�ò��¯�!ÃÓ�ØP�z{t�利⽤tu���� Ä�hö�ÅÆ�¸pÃÇ��uv�

¬¬� ËX�ïð�t�����s�[6�利⽤t�xuh´QR¤ �zupNî�e����C�

�é°�利⽤するということ。成分や畑作物への肥効率や残効、⼟づくり効果の試験研究を進め

��ô�9pæï»��Ô�éÈÔqÉÊ�tq d�º��¯uxv�

�
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事例発表７� �

� �

�� �� � QRST>U>���� �-�

	
�� � ./�(�a9:� �
bcd� � �a� ef� � ��

�

��������

^� 酪農家の私は、搾乳をしながら、「ふん尿」のことは悩みであった。このままでは、もうやってい

�qx�ä´���¶�xuvËx���t�Ì�����qxv45��Òò�Í�´�Ís

っているから、どこでも保存はきくが、搾乳はフリーストールなので、ふん尿も混ざって、,Æ

pV¿��Î�Ï��Ð@´�!h��vÌ����� 3 ��x¶xpq�vËx���»�

私はこれでは酪農はやっていけないのかなと、ずっと思っていた。�

�� D��A�pz�{MpÛ¶� �`年である。⾛り続けて、全部⼿搾りも経験した。パーラーも ¬

Y/�É�v���c�rcq��¶ud�MO�òcdNî�e����C��· É¶��

これで酪農を続けられると思った。Ñ���⻄⽥�òcdÒ É¶u��省» �ZQ���ß

à�ZrQ��iÓ��s���v�

�

�

z{|cd 3��� }}~資料�（⼠幌町農業協同組合・⼤⽊牧場資料）��

�

�

�

�

�

�
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�� ���� 意⾒交換� � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � �

�

�� 意⾒交換� � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � （敬称省略）�

� � �

��� ここから第⼆部意⾒交換会で�。第⼀部で事例発表いただいた�����	�
�������

������
��������������意⾒交換を⾏います��

� � � ! "�#$%�事例発表を聞いての感想や質問、意⾒など発⾔していただきます。&'�()

*�+,-./0�1�23�456/�$%�千葉県�酪農経営7&89:;6/0�<�=>?@�

A,6/�B������

�

�����	
������ � 名の皆さんから報告をいただきました。内地であまり事例が少ない、⻨

C、ビート、⽊質飼料�DEFGHIJ�KLMN�OP���北海道ならではの特徴的な農畜連携�

事例紹介&����

�

� QRS&TU�VW経営をされている北⼝さんからは、地域の X ⼾の⼩⻨⽣産者との間で、⻨わら0

YZ�[\�]9=*^_�`���KLMN�abcd& efgh �ij���90�k]kIlm�

���n����opqJrs&���

���⻨わらを敷料として利⽤して���t�uUVW�0v0���wx����&'0y���t�

`�z�01{'�$t&�|k$��

���YZ�}~量t�������� X��0I�������k���x&n9�&'I�$0y

k�&�t、こういう投⼊量というのは���=�$%���I�&�|k$��

�

� )���������������`�$%�酪農経営のワタミファームの福村��$%'����

の地域循環というテーマで、甜菜糖の⽣産流通、ビートパルプの特徴、それから畜産飼料としての利⽤

��0����������MNcd H¡¢����£�¤�wx事例とYZ�OP�¥¦��KL

=�0�=*^_に取り組んでいる事例を紹介していただきました。§¨rs&���

�������©ª�«¬�����n�����®¯° 0±²���90�k10&�t��

®¯° 0³´��� µ¶·飼料を製造した場合'�°H�¸�'JkI9�$�¹'�®¯° �º

»t$I�¼t������&����£�¤&³´��90�$I�°H�¸�'�½I9�&'I

�$0y����`�z'�$t&�|k��

�

� ����エース・クリーンの⼩林さん、雪印種苗の岡本さんからは、¾r飼料の地域循環というテー

マで、⽊材の飼料¿�ÀÁ��Â�H�«¬0`�ÃÄ�ÅÆÇ、健康状態の改善など、利⽤bÈ�¨

��ÉÊ7�Ë�ÌÍ�紹介いただきました。林業も農業の⼀分野です�KLMN�OP0�k10�
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�������	
���������������������� !"#���$

���⽊質飼料の供給量について、%&���'()求める量*+�����,-*./0123

(!4(�$

���⽊質飼料、キャト5678を利⽤した場合�利⽤コスト⾯9!43(�:;<�3	=>�

?��	��@AB��	���$

$

$ CD�Eの⻄⽥さんからは、バイオマスの地域循環というテーマで、農協が中⼼となってFG�'�

酪農家、⾁⽜農家が連携することによって、HIJ⻨稈、⼟地利⽤などの地域資源を有効活⽤して、地

域農業を活性化して農業⽣産⼒を上げていく事例�KA()LM NO年から取り組んだバイオP8QRS

TUVWX�導⼊事例としてYZ[�\]()9�LM �^ 年0_`aP8QRSTbUV;�cd�

QRSTbef0;�FG�'�����gh*i��;��jk"#���$

���_`aP8プラントを導⼊することによって、処理コストやふん尿処理にかかる労働⼒0k	�

���多分労働⼒がかなり軽減しているのではないかと思	��*�lmn�op��!4(�cqr

�!s43tuvT*i��(�?��	��@AB��	���$

$

��$ w�("#*i��;��北⼝さんxy0z;��⻨稈飼料利⽤��FG{たい肥使⽤量

0k	��K|b�}	;���$

$

北⼝�	
（北⼝牧場）$ ~��0⻨稈b����3	(�	4����*�����9�	��*�4

���9-�����*�)A�	������ 個程度*���敷料�利⽤����;����

�;�)�FG��（５⼾で組織した農業法⼈）�r� ^����75/b��3	��[����;

��;���)3	��	����� ����も集めると、今利⽤されて	��'\]�TR�5� 

¡����4��9¢£;�	�¤]�$

$ FG�'*���HIb¥¦��3	(�	4§���*、北海道は雪が降るため収穫時期とかが

�)A���⻨を¨ったらすぐに⾺鈴薯やビートの収穫作業0V�����作業量的に、今の量が限

�3�93	(�������©��)A�	���ª«¬�ª«¬�効率よくG�b��

®¯*i����G�¬°JªG�0±�²³��(*´�3µ3���¶	0§A*��3(3

��	���$

$

��$ ª0�·¸\]�¹º\]xy0z;��»7T�T¼½¾¿ÀzÁ0k	�"#�;��

�}	;���$

$

���
��������$ »7TÂ5QÃÄÅÆ*Ç ^�ÈÉÊË�T¼½¾¿ÀÅÆ*Ç Ì�ÈÉÊË

�ÍÎ;����»7TÂ5Q9Ç ÏOÐ���Ñ ��	4Ò��9�ÓÔÕ*Ö	��乳⽣産量�i�

�×µ3	�ØÙr��;����T¼½¾¿Àb N�$ÊË iÚ���»7TÂ5Qb N�$ÊË iÚ�
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&'���Î�+��É�t������ÉÊ量に関する01{&'��$������t��	Ï�

�Î�+�d
DÐ�HIJ�総合的に⾒た場合、ビートパルプ�wx&��90Ñ�������

®¯° ��(����£�¤�\�910�⾏った例'I½�¹�������¢��t`��

�������n����`��Ò�¨n���'����$%�������n����

�

��拓也�	��������� °H�¸IÓでは、⼀般的な配合飼料�wv�����0ÔÕ90�Ö

� × ���%��EÎ��&��Ø 年間通して与えているわけではな½��Ç�89�&�¹�01{

 !&"��'#��&�t�EÎ��0��'Ö�1�I$¦&���

�

��� 続きまして⼩林さんですが、*Ê=�が求める量の確保が&n9$0�利⽤のコスト⾯について。

B������

�

⼩林���	 �!"#$�%�� 現⾏の稼働で年間製造t !%&&&トン、来年の春からもう Ø ÐE�ÙÏ

�� ×%&&& トン程度�⾒込んでい���原料の調達が安定的に希望J�'�&n�お客様に切らすこ

0I½(w&n910�Ñ�90�Ø¨�)�&'1�½%�0Ñ������ただ、北海道ならではの

*0J+,89�'*-+,�./¾0./�12)2�伴う柳等3�45¿67Ú¿�5Í���Ð

インが安定して原料の調達コストを上げずにや��Û���¼89�ÜÝÇ'8�����

� 北海道は広い�で、できば原料調達コストだけではなく配送コストもカットしていきたい。そうなれ

ば道央、道南、道北:��;p�<7&n�Û����&�t�=�I��I�&(>�?¨��)�

�@��(w�9�'#�½�⼤体北海道内において ×%&&&��$% A%&&&����B0Ñ�������

� CD�Þ��'�EFGH���9�'IJ=����ß�K'(>� � ¨89GHL�GH6M�

����`N%$%O9¯à�ÏPQ�]��CDRtST9t�U�½��k0 X& VWXY$%�>Z

�q'[\t$$� X& VWXYá]�%��東北までもっていくと ×& VWXY ^�����_`CD�'

a��Tß&I��&�âb�ICDR��'cd��½�����

�

��� ⻄⽥さんに処理コストと�ãäÓ&�Îâà��rst8�����B������

�

⻄⽥&��	'()*+,-./�� DEFGHåæçá��酪農家のふん尿処理、YZ¿�¨��'�

e���f���9Tß&'I�����ghèijée�&�ê��事例報告では、酪農現場の課題

kl��Í�åæ��DEFëH¤Ð���mn&�ふん尿処理が早くてo&�$$9�3pq']ª

rs�t����0�lmt8���*Ê=�'�ì]��ê�&u89����ふん尿が⾒えI½I

��vÂ��I½I��w�H�xH�I½I��n��Id
&y2t&n9�t§z]½I��0

{���9�やはり酪農'n¨��|��w�t}~&�d
tn���I��10�Îâà����

�9#t����

� �*ふん尿0Ê�3�処理'お⾦を⽣まないが、バイオëH¤Ð��'����M�89ß�J��
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H���â����89�Ö¾��' ×� ×%&&& �V�DEFëH¤Ð��&�t�o�V�%���

�t8���H��æ���'�����t�年間の売電'À¯�à� ��ß9 �oV程度。íª��

��910�I9��

� ��尿処理'、原料����尿を投⼊するだけで�80'F��G�à�&�¿��I�、⼀切触ら

I��¹�&�切り返し作業���YZ化する。切り返しも�Æ�Ú��$%�@I�ª'ît���

}~������IYZ�89�9�ÖS�G�bH¤xà��$%�����8���3á����

ÖS� ���0G�bH¤xà�������s����9$%��Ð����[ 'k�1�%

ß&ÖS�`�I10t(½¹'¡½I����

�¿�だと貯留槽に散布機をつけてリモコンで押すと、⾃動的に出てn�89��&H����¢�

to���£¤�¥½I���ïðS+&'�⽣産量�à¤ Øo�ÉÊ7�&'DEFëH¤Ð���î

ñt¦���¹�&�É��尿が消化液にな���ãÊU§ &�ïðS+� �¨©�ª�U���尿が�

DEFëH¤Ð��&処理され��910�I9��

�

��� それでは、千葉県�酪農経営7&��23�456/&�8���:;���B������

�

0123�	推進委員、酪農経営者）� ¹)'千葉から北海道まで来て�������n���t��«

½���t¬ß����]$��0y������
��$%'�=*^_�k�½i������

=�®0*Ê=�®t¯���E�E��°�I���9±²I事例�¬$���%������

³´����'�µ¶�¾�v��90�kfj�·�⾃給飼料ÉÊ�J�J�fj�&���t�

これだけ輸⼊飼料が⾼いと、K���0ì$I�$0$¦9¸¹&��県酪連&��u�º0$�J�

J�òt��»�����9¼0$t�v�I%I�$0�������J1$�*ÊIJ�&¼�½

料¿��0���³¬&¾9����¹)'�¹�&v&'I$����t�v�I���½ÜÝÇ0

�k���$¦�����

� ïðS�DEFëH¤Ð��'����Û%���·�*Ê=�'�ふん尿は⾃分で処理して、⾃分

�=��¿����GH������t���尿処理に�½�pqtf%�9��&��À¥�=*^

_'�YZ&���¨½�����U�ÁÕ��9cd&�t�DEFëH¤Ð��'`1�Ú�t�

T����*Ê�Cºt上がり、労⼒も軽減でき���w�s~�1Â&n9�·�DEFëH¤Ð�

�'ÃÄÅª&�Ï��9��I0y�������

=*^_'`�Æ��KL�8����0MN3&�¯�tE�E��I9°&�����Ü

ÝÇ'¡ÇÖ�0y����私のところは稲作地帯なので、稲作農家と連携して飼料È0$EÉÊËe �

(w���%����尿を⽥んぼに⼊れて⼆⽑作Ï�È�f�ÌT��á�e��°���Í����

�����千葉は暖かい�&ÖÎ��Ï������������`k�k°&¡ÇÖ�0y�����

� §¨私が今年やったこと�«¬����今年、千葉は����tÐ�&�º»��«½st����

って、収穫量が多すぎて倉庫に⼊り切らなく��Ñ�I9s~tO����·'�rç$%�����

U�ÁÕ����0y�����&�ÒÓ�������Ô����OP&nI���&��$%�U
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�

�

�ÁÕ����0�ÊK�B�����������ÉÊ7'�今年�����'�Õ���&'½�

Ö5�0{�It%�ÉÊ7CD' X& VWXYI%ì��&�(w�90�×t8���&Øæ��U�

ÁÕ���9��ìtÙ1��$0�k0�VW©Út$¨�I�½%�]½������ÁÕ���

期間の受胎率は ¨&ª�I��bÈtO��`�0n'����Û�������ÉÐ��Üà����

����ß������&�°H�¸���ØXY�0����Û0i¦½%������� o�XYÏ��

���&��°H�'�Í&�t��ª Ø�XY&�íªab�0$¦����Ý�'��f�Þß��ß

&º»tst����k�`�àw'î�*Ê=�táßâ��Û�³�I=*^_�ÜÝÇt8��

��`�Æ�
���KL&ãä�å���1�æ��p³�Én�����%���0y�����

�

��� ¸��i¦456/��A,6/B������

�

4�25�	678�9*:;< =>�� 農畜連携は、以前から飼料の⾃給率を⾼めることによるコスト

の低減や、ふん尿の処理をどう解決するか、というところが畜産経営体にとっての原点であったろうと

私は考えています。そのために、経営体の中で耕種部門と畜産部門を複合化して、近隣集落や地区で飼

料作物と堆肥を交換してきた。この延⻑上に、今の農畜連携があると認識しております。今⽇のお話を

伺っていますと、飼料については、甜菜の製糖⼯場での副産物を飼料として利⽤したり、⽊質飼料のよ

うに、これまで注目されてなかった素材が飼料として有⽤になってきました。そうした新たな需�'�

耕種農家にとっても遊休農地や休閑期の畑で飼料作物を⽣産する契機となっています。堆肥⽣産技術で

は、バイオガスプラントが典型例だと思われますが、畜産農家、耕作農家という連携当事者以外にも、

`�KL�ÉOE��Ð�&ÌÍ�ç�¸��Ön½���¸���³¸I=*^_�p³�æ���

るという認識を持ちました。�

� 今⽇のお話に通底する事項の⼀つは、未利⽤資源の活⽤と飼料⽣産に伴う輪作など、⼟地利⽤の変化

&��ij�¼&'�u�8�Û��890�k]kI��$0y����t�`����T%	
�

Çt8��¼�#�fjt5��10��¥����1�'ÖS�Û%��10�0$�������

� もちろん経営体⾃らの利益も追及しなければ、業として成り⽴ちませんが、それを超えて、例えば、

安全な⾷料の安定的供給とか、活⼒を⾼めて持続的な地域づくりを実践するという取組を、実際に⼀歩

ずつ進めてきたという⼒強さを感じました。いずれの事例紹介についても、お話の中に様々な経営⽅式

Ïç��ß9wv�Ñ�#0$���=3ãä0*Êãä��#��a&n9Cº����k$t�

ã910t&n�����

� 取組の背景についても考えてみました。⼟地利⽤というのは⼤きなキーワードだと考えています。低

利⽤農地を活⽤して飼料畑にするとか、⼠幌町では、農地を⼿放す⼈や、離農する⼈がいないから、⼟

Ktè�I�0�kKL�i��¨���{�t«U�����=*Ê3(�ó�ô��:�t��K

利⽤に反映されているのだと思います。また、消化液利⽤組合を組織したことが、畑作経営農家を活性

¿����90�k��ÖSÞ�����¬$�����n�����

� 農畜連携について、省⼒的で利便性が⾼い状況を実現することは、誰でもベターだとy�����°
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�

H�ÏM���ét�â��I�Û��&�êtß910&�|k��$��1��&��{�{If

j'�KL&�a&n9Cº�ij�ß��*ÊKR&���¸I���f�æ���Áx����

8&8���Í� �©È�0·'õ!�������

¹á�=*^_�<7�Ñ��0n��*Êãä'�KL=3�f�"½i�Ï��#�Sö�`�

て、グローバルな観点を決して避けて通れない。農畜連携を無理なく⾃然体で続けていくことで、先頭

�$���%��%9
���&�t�§'(��I��½9�&'I�$0�����)7�#²�

��ÖnI�*����¬$�����n�����

�

��� ¸��1��&��� �à¤�7+��n��⻘森・千葉・⿅児島の関係者に«������

ております。⻘森の⾼橋��$%,�B������

�

01?@�（⻘森県基⾦協会）� 北⼝さんのお話の中で、和⽜のオリンピックの話が出ました。北海道は�

酪農王国ですが、最近は和⽜の改良がめざましく進んでいます。その辺の背景を少し知りたいというこ

0&�rs&���

���北⼝さんの地域で�和⽜改良組合の活動の状況がどうなって�9$�B������

� ¸�����£�¤��&�����£�¤'��������8��]k���U��-.��

理性�
NIt%�ある程度の栄養C�õ÷&n9v0��/T������`��&�·'¹��Ú

ø&1Í�$¦��'����010YZ�MNcdt=*^_�fj�I���910&��$¨�

'����£�¤0�kv0���2C&��t��3½��ÌÍ�⼟地利⽤型農業の基本を担ってい

901{��1Í�ã910t&n�ÖSk��½y������

� ������¢���Úø�¨������®e���&�酪農について��量は4��9����

��9�⻑期連産、⻑く使える⽜をつくりましょうという目標t8����������¢���e�

�&�頭数と乳量����% ×%�&&XYW§W年&��1�'¹�5�Hの乳量⽔準からすると決して⾼く

'I��&�t��U�H�xH�x�I�]k�6りながら⻑く使う��&�7êt`���©��

�98�����0·'y�������

� エース・クリーンの⼩林さんの話&��·'¹)����]$��0y�����9§&1�¾r½

料を社⻑さんが三⼗数年前�Ú:��0�������i'三⼗数年前�私は⻘森県の畜産試験場にお

������p�g0K#t§;�I��¤¯�<��>80��DEFGH�>8t=������

バイオマスの資源として、今⼩林さんがÚø��]kI¾rMN�餌利⽤する¡�G�8�����¾

r�DEFGH�¨��'>ê?&i@¤Ð���¨½��>8������p�AB¸I��t]k

Ï½11&i���&�90�ky�t���C$�½£¤�D�½�������§¨rs&��� � � � �

���飼料成分�¨�� ËE�2C'8���t�例えば FfE8���ªG'����9$�B��

���µ¶·で製造した混合飼料ですので、`�z�H�#���Iùt8���rs&���

�

��� o pqJrst8�����北⼝さん、⼩林さん、お願いします��
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�

�

北⼝AB�（北⼝牧場）� QR=è'��0�0ZJ�qktK�L.&8�����VW�qkt��

M��Ï�0ç���NO(��»P&改良部会0I�����改良組合�I���I��&�X年後に

ß�改良組合に�I��0=è�'�Q�$ß��0y���901{&��QR=èÅ�0��'

ZJt A⼾�kN o⼾'§R=�&�VW&' X⼾�kN Ø⼾tÎë���¢&�ë� o⼾t6�0§

LuU�VW&��VW�½S§ 0��' !X&〜!×& §&���

�

⼩林���	 �!"#$�%�� 酪農家のお客さんが増えて���TU'f��I�&�ß�J���

ず飼料分析�⾒ながら設計������FfE0�Çe���<��-.3tT�i¦ !&�×Aªf¶

�%�$% �&ªf¶çá&�VfE0WÇe���<��-.3�qkt ×Xªf¶$% ××ªf¶�%��

æ�������

�

��� 次に千葉県のXY���B������

�

CDE@�	千葉県基⾦協会）� 私の中では、補助⾦Z9&、飼料PÈ0$EÉ5���¯à¤[Ex�

�t=*^_�A�Lªと理解していました。ところが、今⽇の発表は�9�n��k+ö&����

ず⻨稈とYZ�[\�]9=*^_�`�0���£�¤�¨��'輪作体系の中&�=*^_�`�

0⽊質飼料の連携。⽊質飼料についてはIù����¬n����i'�私の事務所の隣が森林組合で�

rç�森林組合の⽅$%⽊質飼料のパンフレットをもら�����1�0i¦$不明ですが、¹)'1

Í�Iù�
N����`�0�DEFGH�Þì&�Ú���YZ処理が&n90�k10&��Û

%�����0y�����¹��北海道�ß9=*^_�fj'��±¿�����
��t��

に努⼒してい910�\ô�ø���0y�����

�

��� ⿅児島県$%���Ýæ��§{B������

�

FGHI�（⿅児島県基⾦協会）� ⿅児島県では、� U�1���� �à¤�7+������n��

�����°¯]$^¹ �_�ç&���7 t Ø&&�ç����� �à¤&���1��Ï'�1

�v:�粗飼料:&�⾃給飼料を何と$õ÷���0�kô��9����0y�������� Ø&

U�'�(�が開催されて、次回が北海道ということで、北海道の関係者の⽅々��$I��½�#t

�%��`�b�����������·� X a�ba�⾒���が、たしか北海道は !  ���0y

����X年後�北⼝さんが(���&���©Úを取られることを期待したいと思います。北⼝さんも

ÃÄcd�����n��0y�������

���DEFGH�¨��'�¹)�fj�¬���KL��&§��I��Ï%���910�¨

���£¤�$���������&n���%���機会を⾒つけて、�{�{I��¬$�B

���0y�������

�
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�

�

01?@�（⻘森県基⾦協会）� �9����Øp�ß4��rs����s����

� ��eDEFGH¤Ð���Þì&��⻘森でやって�I$I$k�½�$I��冬場の熱量がなかな

$O�1I�0�k�tfg&���今回の資料を⾒ると�安定的に電⼒を供給されて�9]k&�t�

`�z�hô)ipt8�Ûú��½�����

�

��� ⻄⽥さんお願いします。�

�

⻄⽥&��	'()*+,-./�� ¤Ð��'jk0lEm3$% H¡¢�
��n��1N%�Î

�Ü���t������lEm�n�01{'õ$�89&�|kß�J�H����Ú��&l�

¢o�ëHDà�t¼�������1��北海道に
��n��#����$�p��ëH�ÚÉ�

落とさない�発酵槽の温度を落とさないかです。試⾏錯誤した`k�kp³t8������

�p�`�qr H¡¢�§zk�½&n��tK<Rò�Î�Ü�&���Ï'�KL��s�t

ã�����GE]H o&度をどう克服するかという�{�{IãätÐu&�åæ��� H¡¢t§

z�v�������`���%�Ú<����例えば÷w�x'yÐH��&��t�`�tH�

E¯�z�¢�I���x���{n¨ß�I���p�÷w� H¡¢��Jkw�����%�

v¿�9$íî��ß��q| Ø&年�� �DEFëH¤Ð��tÀ��I$��fg'�p�tk�

½�$I$��Tß&��1���}~�kl��Í��Þì?Þ�
���ãä����nIt%Ï

��n����}��&�~qJ«¬��Ö¾���UR�e������I���9Tß&���

�

��� 北海道の飼料メーカーから、�/Ê3��/��0�明治飼料�¼�さん、感想なり御意⾒��

��B������

�

JKLM�	JKN+�� 北海道の*Ê�主⼒'U&�t�U0�k�'�⼈間の利⽤できないものをÁ

Õ�����&�"qでも⼤切な��£�r�S�%������%���*�0y����¹) � "

�#�Úøや意⾒交換を¬n����うちの会社もぜひ微⼒ながら農畜連携�Ò��Iß�Û0$¦�

���北海道の場合は�=3tI½I910'�StI½I9100i¦10&��&�·�*�9�

0,tI½I910&��1�$%�微⼒ですけれども、農家さんが⽣き残れるような努⼒をしていき

��0y����$�&«U�����

�

��� &'�á�¼����B������

�

OPQR�（明治飼糧）� 津別町の北⼝さんから和⽜の経営の話がありました。私もずっと和⽜に携わっ

てきました。この画像を⾒ても、非常に⻨稈が豊富で、⻨稈がないところのお客さんが⾒たら非常にう

らやましがると思います。⻨稈を使った堆肥というのは、非常に質もいいし、巻きやすいし、うらやま

しく⾒ておりました。�

- 54 -



�

�

Â�H6�â���⽊質飼料�¨��'�·���{�{IÍ���DEFGHÍ�0��/�I�

か、敷料として使えないか、餌として使えないか等�Þ��
�������ï�t � Î���½%�

になる植物とか、無肥料無農薬で !&年育つ植物とか、⼟壌炭素貯留量が森林の値よりも⾼いと$:�¹

)���¬����ÜÝÇtòt��I0$¦�¬$�������]$��I0y������

� ïð=è��0Ö¾��$%�DEFëH¤Ð���Þ����'�>+&' Ø&& A��DEFëH

¤Ð��t�������90y���t�Ï'�DEFëH¤Ð��$%�É�9�¿��s~�Þ

�t8�����ªt ¨&ª���¿��散布コストとか労⼒&��·�消化液の減量�ö¿�>8��

��t�I$I$DEFëH¤Ð��$%�É�9Î���ÂÉ����ß&'#�½�IJ¸�'�

�&��¿'&n��&�t��{�{I}~t8���¹'��t��������ì0$O�½9

量をもっと減ら�$�ö8�=�½&nI�$0��{�{�l�ðÍ�����北海道のバイオëH

¤Ð���
���る⽅達のお役に⽴てればと思っ������

�

��� ��«意⾒:t8{k$0y���t�1�z&�0Í�æ����¹)'�456/���,

委員⻑�O ���%�����(��0���$�IJ�]{�½B������

�

S�EA�（推進委員会委員⻑）� ¹)'�{�{I#$%«Ú{t8������(Ij��$%�Ú

ø� ���#$%�k10t&n0����?���910t&n�0y�������

� ¡�G&8���=*^_0�k�'�x$%{T�����¹�}~�0{T���9�89ôù

&'�½�³��}~だと私は理解してい���9§�7��«������8����ß�J��j

��v�'¦Í0�9CDt:����90$�89�'M�tI$I$æê�9�t�#�I���

90$����¹)����ございましたエネルギー価格とか電⼒価格とが⾼騰してい���ãä¸�

'ÖSIp��¹89��{k0y����`k�kp�&8�Û1`�農畜連携が再度着目され�


��$%��ß%�90�k10�I��n��90·'$¦�����ih農⽔省IJ��{�

{I資料などを⾒ていますと、農畜連携ということを強く�NO��1��&r¼�}~0��f�¼

ñ��9$I0y�������

� `k�kôù&�¹) � ���)7�#$%�����¬½10t&n����1��&`�Æ�

�«� ��9p'8��0y���ß�J��¹�]kI���I%���910�¨���\ô�

ø���0y����¹á�23��ß��½�&���¡¢tST��n��³�I}~tÉ¦�½

910�8{k$0y���t�`k���}~IJ�クリアして、北海道地域�â�l��9]kI

fj�5Í�������ß�Û0�B���Í�£�¼ñ��0y�����

� `�$%�æ��p��¤�9北海道らしいお話t8�����)�(g�`���°`��90�

k10�'I%I�0y���t�=*^_�fj�5Í��½¼&ÖS�(I¥���I9]kI

�t�½��8��0y����昨年0今年と２年q1�23��ß�n����ß�J��lm¦

0���0Í9h�'�§KL�#�0������[�<H���0I9]kIf��0Ít&n9

�&'I�$0�1Í��*����0y�������
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�

� `�$%���¨"¸I2��8���t、エース・クリーンさんの⽊質飼料の件については、⼤変

k��½¬$�����n����·'¹�*ÊÞì�©�����ß�J��営林局0$営林署0

か林野庁の関係の仕事も何度かさせていただn����¾���{�{I01{�/���%k10'�

林野庁サイドとしては重要な課題で��元林野庁の⼈間としては⼤変いいお話を¬$�������0

y���Ò(�ôù&k��½y�������&�ß�J��r¼&«U�����

�

��� �,委員⻑、ありがとうございました。�

� ¹)'
����(I«意⾒等たくさんありがとうございました。この辺で終了������n����

� �

�

�

�� �����

�


���常務理事� �鈴⽊⼀郎�

�

本⽇は⻑時間にわたりJk�8�t0k«U����������'ªnI�01{&'«U���

t�1�z�&終了������n����

� 北海道はæ���«d
�8���t�¬�MN�ä����9KL&��0'Öª�k=*^_

が⾏われて�90�k10t]½ª$�����£¤�Iù®������0y������¹)

�©È�É$��lm¦��0Í��n��0Ñ�������

� �á��1���� �à¤7+�8�������{�{I#�«協⼒いただきました。改めてこ

���¯��°£�¼ñ�����&�t±����0������n���Jk�8�t0k«U

������

�

�

�
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（進⾏役は全⽇畜の専門員）

�

�

������������ !" �#$% 

 マ、今⽇は７⼈の⽅に北海道らしい取組を発

�&'()*+,-�.���/01�

・進⾏役は全⽇畜の神⾕専門員（写真）と内⽥

�234+56�

�������	��������	
�

�

�

�

�

�

（開会の挨拶  全⽇畜理事 橋⾕治男）

�/7�89�:;<=>?@AABCDE�

・飼料⾼、資材⾼、燃料⾼などで⽣産現場は⼤

・ワークショップは第⼀部（事例発表）、第⼆

 部（意⾒交換）の⼆部構成。

F/7+GH?@I

�

�
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 「流氷⽜」を⽣産。

�JKLMNOP�QR	�S('T�UV	

 ⻨稈の農畜連携に取組中と紹介。

・畜産⽣産者は甜菜の副産物を上⼿に利⽤し家

（事例紹介④ エース・クリーン）

（事例紹介① 北⼝牧場）

（事例紹介③ ワタミファーム 美幌峠牧場）

�

・津別町の北⼝牧場（繁殖⽜飼養）代表の北⼝

�WX��FYZI?@+[\�

・地域の5⼾の⾁⽤⽜⽣産者仲間とブランド⽜

・ニッテンの安達淳太さん（写真）から北海道

�+R]^_`+JK,+LMabN[\�

・ビートパルプの⽣産、流通、特徴、畑作の輪

・美幌峠牧場の福村拓也さん（写真）からビー

 ト飼料の畜産⽣産現場での活⽤実態を紹介。

（事例紹介② ⽇本甜菜製糖）

・開発8年目の⽊質飼料は、30年前の国の試験

 場での「⽊材を粗飼料に」の研究がヒント。

・⽩樺チップから製造し、適度な硬さ、多い繊

・経営理念は、限りある地球資源を有効活⽤し

�

�

�

�

�]cd�+efg�hN[\�

 畜のふん尿資源も取込み循環が回っている。

�ijkl�abmn/o*gp+qr�

・今後は放牧酪農と循環型酪農をより発展させ

�Qst+�'u7vwNx��('�[\�

・エース・クリーンの⼩林祐輔さん（写真）か

  ら⽊質飼料の研究開発、製造、販売等を紹介。

 維量、⾷いつきがいい、⽢い、などを紹介。
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 上昇（気象変化）、草地⾯積が不⾜で良質粗

 飼料の安定確保などのニューズに合致。

�yz	{|}+~���C������J��

 ⼊構想から約10年、地域の皆さんと膨⼤な課

��	���)v�N��	[\�

 「ふん尿処理」は常に悩み。経営規模も⼤き

 くなり、これ以上の継続は無理と考えた時の

�~��������,j�@�����(�

（事例紹介⑥ ⼠幌町農業協同組合）

・⼠幌町の⼤⽊牧場（酪農）代表の⼤⽊悦⼦さ

��FYZI?@�~�����+[\�

・リース牧場に新規就農して⾛り続けて47年、

�

�

�

�

・⼠幌町農協の⻄⽥康⼀さん（写真）から、道

�����+������FYZI?@���

 ーツク管内のTMRセンターの⽊質飼料の利⽤

�z+��� ¡~���+��JK��Q+

 管内の導⼊事例を紹介。

（事例紹介⑦ ⼤⽊牧場）

（事例紹介⑤ 雪印種苗）

�

��

�

・導⼊の背景は、１番グラスのカリウム濃度の

�¢?@�£�(¤¥��Q¦§�
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・コスト的には、⼀般的な配合飼料と⽐べると

 ６割程度のイメージ。

F¨©�ª�_`«¬I

・⻨稈の敷料から給餌への拡⼤は、地域の⽣産

 量と配分量から現⾏が限界。

・堆肥散布量の拡⼤については、寒冷地の限ら

・⻨稈、甜菜、⽊質飼料、バイオガスなど内地

 ではあまり事例のない資源循環に感銘。

�®¯°�Q±s²³N´µ(�

 れた作業期間を考えると現⾏が限界。

�JK+�¶�����·¸C¹��'º�	

���	»¼�Q�µ���C½¾�

�¿ÀÁ,��ÂÃÄÅÆNÇÈ	É �Ê¸

�~	ËÌ�(Í ���'�

・乳⽜の健康やルーメン内の環境を総合的に⾒

�(7Î�É �Ê¸~+ÏÐ,ÑÒQ'��

��ÓÒQ'��

�

・季節性もあり、年間を通しての数値を⽰すこ

���Ô�'�

�

FzÕ�Èª�234I

�����	�「意⾒交換編」

�Èª�+zÕ234FYZI?@�Ö�×,

 紹介のあった北海道ならではの農畜連携７事

 例を踏まえて、総括的な感想と質問を発⾔。

（北⼝ 北⼝牧場）

FØÙ�Ú�ÛÜÝ !I

�

�

�

�
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 ズトの増加を⾒込む等が必要。

・材料の樹種の拡⼤、道外への販路拡⼤等も

�Þß+ã��

・処理経費の件は多額の初期投資はあるが補助

 ⾦や売電収⼊で賄えている。

�ä'¡�å¡+æç�è�'�7z+bé�

�hC�ê+ë¥�

������JK	ìí(LM,îï'CÂ�

��Â��	��ð,�µ�ñè,�klò�

�óôX)�����

�������S�¶�õ��¶	EÒQ¹O

���Ü�,öµ�÷øùXè*�úûü	

�ùýþü�À�	�íQ'����(�

 聞けて良かった。

（⼩林 エース・クリーン）

 イン増やして2倍の6,000ﾄﾝ/年の計画。

������	���Q'����Q'��

（⻄⽥ ⼠幌町農協）

F	
����4��S¹S¢I

�

��

�

����+�C��¹èQ*����(�

�

�

�

��

�����N��c,j�Q��N�íQ'�

F�Õ����4������I�

・供給量は現在3,000ﾄﾝ/年、来年春から１ラ

�

����¡~���+���h��@�'�C

�

・処理コストの整備前後の⽐較はないが⽣産者

�

�

�Þª���+�N�	���� !"#+�
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・北海道で農業がなくなることは「町」がなく

������$%���C&�*�����

�'().N��(�

�

・今⽇の話を聞いて微⼒ながら農畜連携を⽀援

F*+�*+S,I

��Q'�úû���@�'�

 さんの努⼒が感じられた。

���� ¡�JK,�c��íQ-.�Q'

 ら⻑く使うことを目指し、これを放牧で達成

 ることに感⼼した。また機会を⾒つけてお話

・以前⽊質飼料のパンフレットを⾒たが今⽇の

�²³N/'Q0µQ12Nùí(�

・北海道における農畜連携は多様化していて皆

（野⼊ 推進委員 ⿅児島県基⾦協会）

・⿅児島でもこの集会を７⽉に開催した、餌⾼、

（⾼橋（邦） 推進委員、⻘森県基⾦協会）

・北海道は酪農王国。近年和⽜の改良がめざま

��'�3+4+��N[\�Q5�'�

�6U	¡�å¡NÐÒ�'º�	�7g�C

（⽡井 推進委員、千葉県基⾦協会）

�N8'('�

 粗飼料⾼で⾃給飼料を何とかしたいとの強い

�����9���(�

�

�

�

�

�
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�IJ'�(�

・紹介のあった地域は良質の⻨稈が豊富でうら

� �'�

・⽊質飼料の可能性が広がったと感じた。

（織⽥ 推進委員会 委員⻑）

�Þª�F½��N8í(���,+IKL

�	M'N&�('�

・今後環境が変わって新たな課題が出ても北海

�

�

�

�

�

�

�

（閉会挨拶  全⽇畜 常務理事 鈴⽊⼀郎）

�NO/7�Ú PÆQR~+ST�U��g

 ました。本州とは違った農畜連携が進⾏して

�'Q12V*8'�(��ª�ìgC��

（上舘 明治飼糧）

�

�

�

�

- 63 -



�

FìgC��IJ'�(�I

（集会を終えて参加者の皆さんと会場で記念撮影）
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��� �⾃由意⾒��

�

・予期しない戦争などにより、資料の⼊⼿困難、価格⾼騰が発⽣している中で、それを克服する⼀⼿段とし

�������	
�����

�

・北海道の農畜連携の事例は、・甜菜糖→ビートパルプ�輪作体系の中での連携�、・⽊質飼料「キャトルエー

ス」→未来の飼料��������、・バイオガス発電・堆肥処理→これが理想のようだ。今回は⼀般的な農

����	����� !"#$%��

�

・農畜連携はそれぞれの地域で事情がまったく異なるので、同じ事を他の地域に広げることはできないと思

う。地域の中でサポートすることが⼤切だと思う。�

�

&'���()*+�,-./01234567
�2���89:67�;�<=,�>2?@!	>��

AB2CDEFCDEとならずに⽴ち消える可能性が⾼いものと考えられる。今後、農畜連携を進めて⾏かない

と、⾜腰の強い農業・畜産は成り⽴たないものと考えられるので、相互を繋ぐことを担う必要性を感じた。�

�

&GH,IJK2�$�>�L��M�NO7PQR(STUV!�>#	W6X	:	>YJZ[���

\�	]^�_`O7��

�

&abc�(�defZ�gh�K,ijkl[W�	��cmn,'o2p-!�>7�*+�,q!?

>2rs�	56%tu["��

�

&vwxy56�>7z	�Ho{,|}u~�L�����n��#!�>��?,��K/����

の評価等についても重要な論点と思われる。�

�

・家畜の飼料を⾃給する取り組みは、現在の国際情勢の中でますます重要になる。また、⼟地利⽤型農業の

ためには、家畜の排泄物を利⽤した資源循環が⼤切になる。�

�

・キャトルエースの利⽤農家を実際に⾒てみたい。�

�

・北海道の特徴ある農畜連携を聞くことが�����8�	$%��

�

・北海道ならではの事例が聞けた。)*�,�T	ikl2�����#$%��

�

&限られた時間の中でとても濃厚な事例報告に刺激をもらった。主催者、報告者の⽅々に感謝する。�
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� � � � � ,-./0� 12� 34� �5�

678� � �北海道河東郡上⼠幌町�
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�

�������	と⽣乳⽣産量



 
 ���	���
 ���������� ����� ������
 ��� ����� ����



 
 ⽣乳⽣産量：
 ��� 年 �!����"�����年 ������" #$



 
 
 
 %&' �()*+,-./01


２）飼料基盤⾯積



 
 
 
 023��� 45



 
 
 
 飼料⽤トウモロコシ�6�789:�����45
 


３）労働⼒：�� ;�<%;=>?@A
 �� ;�


B�CDEF
 



 
 
 
 �G
 HIG �J�KLMNOMPQKLMRMS�G
 �� J�TUVO��G
 � J



 
 
 
 TMWLMXMYMG
 � J���TUVO
  � Z�R[\]N^YSO
 _Z�


RS`Ma[T
 �� Z






�� �������������

Q上⼠幌町の酪農は規模拡⼤が進み、排せつ物の増⼤、ふん尿の形状のリキッド化が進み、より適切

なふん尿処理が必要になり、�� �年から �� !年に町が中⼼となりバイオガスプラントの導⼊構想

が樹⽴された。町としては、集中型プラントの設置に踏み切ることになったが、ドリームbPc�

個別型プラントの建設に踏み切った。


Q�� ! 年に、町、de、（株）上⼠幌町資源循環センター、北海道ガス�f���g�hLMibP* �

者で上⼠幌町エネルギー地産地消のまちづくり連携協定を締結し、電⼒の地域内供給、廃熱、余剰

]Njklmnop-qr3stuj)vwxy-@zn{


QhLMibPc��� �年からスタートした国の再⽣可能エネルギーの固定価格買取制度を活⽤して

資⾦対応することym��� !年から �� |年に⼟屋特殊農機具製作所が施⼯を担った。牧場ふん尿

* !�}jバイオガスプラントで処理し、余剰電⼒は北海道電⼒-~�w/xyymn{


QR[\]N^YSOc �ZF���������*q�@+,y@z��/{


�
 ��R[\]N^YSO



 
 
 �� |年 �⽉に完成し、発電量は ������ ������基）、ふん尿処理量は  ��"�⽇、発電量は


��� �������4�年、売電率は |���}、消化液貯留槽は !���� �


�
 �_R[\]N^YSO



 
 
 ��� 年 �⽉完成に完成し、発電量は ������ ������基）、ふん尿処理量は  �|"������


貯留槽は ����� �
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� � � 令和元年度畜産バイオマス地産地消緊急対策事業で実施。当事業�発電した電⼒は�����	

ロボットなど施設の稼働に利⽤し、廃熱は施設ハウスの暖房利⽤、消化液は畑に還元、固液分離


������戻したい肥に利⽤する�環境にやさしい酪農経営確⽴を目指す。�

�

�������	
����
�����

��� ����������������� !"#$%&'��()�"#$% ���*+,�

-�� ./000頭のふん尿の消化液は、トウモロコシの委託栽培1234�5 �/00067 �8&�9�

� � �:;<=�8>?@
AB+,�

C�� 寒冷地におけるバイ�ガスプラントの成否は、ふん尿発酵槽の温度管理がポイントで、.0DE�

F�GA+HI�JKL�MN�O+HI�
AB+,MNPQ��RSTUVWX� !Y�

Z[\]^_MN[�`ab*+,�

.�� ふん尿の⽔分調整はオガクズで⾏っている。�

��� 発酵のための菌の投⼊などは⼀切していない。�

c�� ふん尿の発酵槽への投⼊は d ef�6g程度。�

h�� メタンガスの含有量は、�h〜�di&jkAB+,�

d�� ふん尿の前処理は、第１プラントはオーガーを設置している。第 -プラントは前処理施設bj�

B,�

l�� ふん尿中の敷料分が少ないとエネルギー不⾜にな+,発酵槽に⼊れたときエネルギー不⾜にな�

るので、敷料の割合は発酵に⼤切。�

�0�� 消化液の固液分離後の固は戻したい肥として利⽤しており、⽔分は c0i程度あり、-0i程度�

まで落として利⽤している。�

���� プラントの動⼒は発電した電気を利⽤しており、ピットから発酵槽に送るエネルギー源も発電�

電⼒を利⽤。北海道電⼒から、プラントを動かす電⼒は、m�"#$%で発電した電⼒を使う

n5&jkAB+,"#$%op�電⼒は北海道電⼒の電気を利⽤
AB+,�

�-�� 北海道電⼒は、�00qrf6g RS�Is�l0qrf6gを⾃家利⽤し、tu �0i� �0qrf6g 2v�

い取るという具合である。北海道電⼒が発電電気を買い取れない理由として、送電網の容量が

9w&BIx&�*+,ySPQb*+&HB,�

�C�� 消化液は畑に散布するとカリ過剰になる恐れがあるので、化学肥料施⽤時にカリを少なくする�

z{b*+,�

�.�� ふん尿を⽜舎から地下配管で発酵槽に搬送しているが、今はまだ施設整備して間がないので問�

|jBb�}~���j�b��
A��+��b*+�����L����+z{b*+,�

���� �� !"#$%��$��$!������<�����b���*u����j��|j�

��OAB+,�

�c�� 廃熱を利⽤した� ¡¢����£¤�%¥%�¦§¨j�2¡¢
AB+,�

�
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&'-�./01�2345�67�89:

 ◎ ドリームヒルの経営理念

;;;<�= >�?@ABCDE

�

�

;

FGHIJKLM$N

�

�

�

�

�

・プラントは２基、１号機が発電量300kw、２号機が320kw、フィン尿処理量232t/⽇

・貸切バスで出発、研修参加者は13名

FOP�67�89:�HIQRSTU

; ;

�

�

;

F
���VWXY

・中央がﾊﾞｲｵﾏｽﾌﾟﾗﾝﾄ、右が管理事務所・左が顧問の宗像さん、右が課⻑の宗像さん

・国内で３番目の規模の牧場。経産⽜４千頭、⽣乳⽣産4万トン、飼料基盤960ha
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;A�pqi
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�

;jLM*rst`

Fu�AcS"#$bv�w_S xT?

;&'y��j��`

・原料の⽔分調整はオガクズで。

・発酵促進のための菌投⼊は⼀切ない。

・原料（家畜ふん尿）の発酵槽への投⼊は

 が不可能。、唯⼀確認できる原料槽の点

・寒冷地でのバオイマスプラントの成否は

�

 発酵槽での温度管理。

Fz�k{|S}?~t�? �j��`

F�i�	*��s���LM*��`

;

;

�

�

・原料は、ここから１号発酵槽と２号発酵

;����`

F��bv�������K	�7�N�

;���S����j�����D�&�

;

;

;������程度。

;

;;

;

・プラントの⼼臓部である発酵槽の管理室

; ¡�*¢£u¤`

;

・地下構造物の原料槽の規模は 368�

;;;;;;K¥¦�§¨©ªk«¬�ªN

・「家畜ふん尿」はバイオマスプラントで

 は「原料」。

・今後の施設の維持管理を考えると、原料

;�j�����®�¯°D±²%�

;��³´Sµ¶`

FuuS· <¸?E*¹ºtAc`

;
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 様⼦を⾒ながらのデリケートな作業。

・メタンガスの含有量は57〜58％。

・原料（ふん尿）中の敷料分が少ないと発

 酵のエネレギー不⾜になる。敷料の割合

�

・固液分離棟を視察。

・固液分離棟、貯留槽周辺の場内の様⼦。

・発酵を終え固液分離⼯程を終了した分離

 液（消化液）は⼤型貯留槽へ。

;;

�

�

;;

F»¼�t�½¾¾¾¿SÀÁÂ�Ã�Ä�k

�

;��Å�ÆÇ`

FÃ�Ä�ÅÈ�ÆÇ�m7ÉÊ�ËÌ�

 て化成肥料を調整する。

�

�

��

・固液分離後の「液分（消化液）」は飼料 �

�

;�t`

;Å�ÆÇ`

・⼤型の消化液運搬⾞が頻繁に場内を⾛⾏

・バイオガスプラントのふん尿処理量

;;lÍ
��;�¾�ÎÏ��

;;ÐÍ
��;�§�ÎÏ��

 敷料に利⽤。

 は発酵に⼤切。

;

FXY�Ã�ÄS´bÑ�ÒzÓÔ�`

;;;;KÃ�ÄS´bÑ�ÒzÓÔ�N

・固液分離後の「固分」は戻し堆肥として

 1,000haの飼料畑と⼀部近隣の耕種農家

FÕÖ�j�ÕÖ�×Ø*ÙÚÛ?�Ü�

FÕÖ�ÝÞ*�ß£à¤"#$`

;
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・バイオガスプラントの隣接地（場外）に

 余剰ガスを利⽤したビニールハウス施設

;K,áâãN`

Fä���./01��?�å6æçèé

;�êëçèÛì�íîÁ`

�

�

�

�

�

�

;

;

�

�

�

;

�

�

�

・視察の最後に、稼働する２基のバイガス発電施設をバックに記念撮影。

・上⼠幌町のドリームヒルでは、厄介者であったふん尿を地域の有機資源として循環させるこ

 ことで、新たな価値を⽣み進化していくことにより、持続可能な循環型酪農経営だけでなく

;ïði54�ñò:%Ût�Üóô*õs�?��`

・フルーツは⾃社産アイスの加⼯に利⽤。
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